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TODAVÍA NO SE REABREN LAS RESIDENCIAS SANITARIAS EN LA PROVINCIA

UN 90% DE CONTAGIOS EN OVALLE 
SON POR FACTORES FAMILIARES

Autoridades informaron este lunes que cinco comunas de la región, entre ellas La Serena y 
Coquimbo, retrocederían a Fase de Preparación debido al alto índice de contagio. Indicaron 
que el 90% de los brotes se producen en el entorno familiar por lo que recomendaron extremar 
medidas. 03
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Localidad del Tome 
Alto despide a Pía 
Yañez, prima de 

Gary y reconocida 
comerciante

ESTE MARTES SERÍA EL FUNERAL DE LA JOVEN

La joven de 27 años falleció en la madrugada del domingo tras 
un accidente vehicular en la Ruta D-55. Sus vecinos la recuerdan 
como una mujer de muchos amigos y por la botillería que tenía 

en la calle principal del pueblo.

Nunca antes la localidad del Tome 
Alto había atravesado por un momento 
tan doloroso. Tras la desaparición de 
Gary Yañez y el posterior hallazgo 
de su cuerpo sin vida, se sumó una 
nueva pérdida, Pía Yáñez, quien fuese 
precisamente la prima de la primera 
víctima.

La mujer de 27 años de edad falleció 
a eso de las 01:05 hrs del pasado 
domingo 16 de enero tras chocar y 
volcar su automóvil en la Ruta D-55.

Las causas del accidente se man-
tienen en investigación, pero vecinos 
del poblado explican que Pía habría 
tenido una agotada jornada laboral 
fuera del pueblo, por lo que creen que 
un descuido producto del cansancio 
habría ocasionado el fatal accidente.

Esta vecina motepatrina era una 
reconocida comerciante del lugar, 
ya que era dueña de una botillería 
ubicada en la calle principal de la 
localidad. Por este rubro y su simpatía 
es recordada como una persona de 
gran carisma y amistad. 

“Ella tenía una botillería y por eso 
conocía a todo el mundo, como se 
dice ella era amiga de los amigos. Era 
muy buena para salir con sus amigos 
a celebrar y en esas salidas conocía 
más gente”, explicó Stephanie Alfaro, 
vecina de Pía y presidenta de la junta 
de vecinos del Tome Alto.

La dirigenta vecinal explica que con 
Pía eran intimas amigas, por los largos 
años en que compartieron diversas 
experiencias, “era como una hermana, 
era mi vecina y nos conocemos desde 
que tengo memoria, desde chicas 
jugábamos juntas, siempre pasaba 
los fines de semana con ella, a veces 
salíamos”, recordó con nostalgia.

En horas de la tarde de este lunes 
17 de enero el Servicio Médico Legal 
de Ovalle hizo entrega del cuerpo de 
Pía Yañez a sus familiares. Desde la 
capital provincial se realizó una cara-
vana hasta la localidad del Tome Alto, 
tal como se realizó en su momento 
con Gary.

Durante este martes se realizaría el 
funeral en el cementerio de Huatulame, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria

Los familiares de Pía Yáñez realizaron una caravana para trasladar su cuerpo desde Ovalle 
hasta el Tome Alto, tal como se hizo en su momento con Gary.

EL OVALLINO

mismo lugar donde fue enterrado 
su primo.

RECUERDO DE GARY
Aproximadamente tres semanas han 

pasado desde la autopsia realizada 
a Gary Yañez, pero aún se mantiene 

la investigación, las causas de su 
muerte todavía no son esclarecidas. 

En medio de este proceso de duelo, 
la comunidad recuerda con cariño al 
joven que estuviese desaparecido 
por varios días antes de ser hallado 
sin vida. 

“La despedida de Gary fue una 

jornada bonita y emotiva, porque 
fueron muchos vecinos a buscarlo 
a Ovalle, acá en el pueblo si fallece 
alguien las personas dejan de trabajar 
para acompañar a su vecino, eso ha 
pasado siempre, y eso es valorable 
porque no lo hace todo el mundo, no 
cualquiera deja de trabajar para correr 
el riesgo de que lo puedan echar”, 
señaló Stephanie Alfaro.

A diferencia de su prima Pía, Gary 
era un hombre más reservado, aun-
que no por eso antipático, “él tenía 
sus amigos contados con los dedos 
de una mano, no era muy sociable, 
tenía su grupo, pero mayor maldad no 
tenía, se le recuerda como un joven 
muy educado, pero que no tenía mu-
chas amistades, era un buen chico”, 
comentó la dirigenta vecinal. 

La muerte de estos dos integrantes 
de la familia Yáñez no solo ha provo-
cado el innegable dolor de sus seres 
queridos, sino también el apoyo de 
la comunidad, “la familia está muy 
afectada, han estado sufriendo mu-
cho, en ese aspecto nuestro pueblo 
se caracteriza por su lado humano, 
es muy solidario, todos entregaron 
sus condolencias y fueron a dejar 
su florcita, con los dos (Gary y Pía) 
se organizó una velatón”, apunta 
Stephanie. 

SECUELAS EN LA COMUNIDAD
La presidenta de la junta de vecinos 

explica que la localidad entera se ha 
resentido con los lamentables hechos 
vividos en el último mes, provocando 
cambios en la forma de vivir. 

“Desde que ocurrió lo de Gary el 
pueblo ha cambiado bastante, uno 
puede ver que en las calles no pasea 
nadie, antes uno podía ver a los niños 
chicos jugando, pero ahora ni eso, 
acá a las 11 de la noche ya no anda 
nadie por el pueblo, antes a esa hora 
la gente comenzaba a pasear, este 
caso afectó a todo el mundo”, señaló 
Stephanie Alfaro.

“Yo creo que el pueblo está con 
miedo, como no han entregado la 
carpeta investigativa del caso no se 
puede dar por hecho que él se quitó la 
vida, aunque existen muchas dudas 
con lo que pasó porque se le encontró 
tan lejos, es todo tan raro”, agregó 
para concluir.

“LA FAMILIA ESTÁ MUY 
AFECTADA, HAN ESTADO 
SUFRIENDO MUCHO, EN ESE 
ASPECTO NUESTRO PUEBLO 
SE CARACTERIZA POR SU 
LADO HUMANO, ES MUY 
SOLIDARIO”

STEPHANIE ALFARO
JUNTA DE VECINOS TOME ALTO
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ROBERTO RIVAS SUÁREZ
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con casos confirmados pueden superar 
su cuarentena obligatoria, se indicó 
que solo está una activa en toda la 
región de Coquimbo, mientras que 
una eventual apertura de otras en 
ciudades como Ovalle, dependería 
de las decisiones que emanen del 
nivel central.

En tanto, desde el Servicio de Salud 
informaron a El Ovallino que a la fecha 
la Red Asistencial en Ovalle cuenta 
con siete camas críticas disponibles, 
y que de ser necesario se evaluará 
la posibilidad de volver a reconvertir 
algunas unidades. 

“Es importante recordar que nuestro 
país está funcionando como una gran 
UCI nacional, donde al día de hoy 312 
camas se encuentran disponibles 
para todo paciente que así lo requiera, 
independiente de la región donde 

En medio del alza de contagios más 
elevada que ha registrado el país 
desde que comenzó la pandemia, 
las autoridades regionales de salud 
advierten que, al menos en la provin-
cia del Limarí, el 90% de los brotes 
está relacionado a factores sociales 
o familiares.

A nivel nacional el Ministerio de Salud 
informó este lunes que se detectaron 
8.904 nuevos contagios de covid-19, 
siendo 4.247 de ellos sintomáticos. 
Así se trataría del peor lunes de toda 
la pandemia por sobre el 29 de marzo 
de 2021 (7.247) y el 7 de junio de 
ese mismo año (6.958).

También establecería un nuevo máxi-
mo para el total de pacientes activos, 
con 51.691 personas reportadas bajo 
esta modalidad, por sobre los 49.356 
diagnósticos del 6 de junio de 2021.

De acuerdo a cifras oficiales, la pan-
demia se expandió 132% en siete días 
y 294% en dos semanas, de hecho la 
comuna de Ovalle saltó de 23 casos 
activos en el reporte del 3 de enero, 
a 94 casos reportados en el informe 
epidemiológico de este lunes.

BROTES
Consultado acerca del origen de los 

focos activos en la provincia, el Seremi 
(S) de Salud, Roberto Villalobos, señaló 
que “al igual que en el resto de las 
comunas de la región, existen brotes 
laborales, familiares y sociales activos. 
De los casos activos, actualmente el 
90% tiene origen familiar o social, por 
eso se hace fundamental extremar 
las medidas sanitarias preventivas 
en todo momento y lugar”.

Destacó la autoridad que desde el 
inicio de la pandemia se trabajó en 
desarrollar diversos protocolos, según 
el espacio físico y la labor que cum-
plirían los participantes, para reducir 
al mínimo la posibilidad de contagios. 

“Existen protocolos sanitarios que 
cada empresa o sector laboral debe 
tener implementado para evitar con-
tagios en sus trabajadores. Ya que 
además de las medidas sanitarias 
preventivas, es recomendable realizar 
operativos de testeo preventivo y apoyar 
la vacunación de los funcionarios”, 
indicó Villalobos.

Destacó que debido a la alta tasa 
de contagios asociados al factor so-
cial y familiar, la recomendación es 
ante cualquier síntoma, se acuda de 
inmediato a un centro de salud más 
cercano.

“En los centros de salud se le realizará 
la evaluación médica y el respectivo 
examen de PCR para determinar si es 
o no un caso positivo, en el caso de 
serlo, es ingresado al sistema Epivigila, 
dónde se le realiza la debida entrevista 
epidemiológica para determinar sus 
contactos estrechos”, destacó la 
autoridad sanitaria.

RESIDENCIAS EN PAUSA
Con respecto a las Residencias 

Sanitarias, en las que los pacientes 

Un 90% de los brotes de 
contagio en Limarí son por 

factores familiares o sociales

se encuentre”, destacaron desde la 
instancia.

RETROCESO
Con respecto a la situación regional, 

este lunes se anunciaron nuevos 
cambios en relación al Plan Paso a 
Paso. Es así, que a partir del próximo 
miércoles 19 de enero a las 05:00 
horas, las comunas de La Serena, 
Coquimbo, Salamanca, Vicuña y 
Los Vilos retrocederán a Fase 3 de 
Preparación”, señaló. La decisión se 
tomó debido al aumento considerable 
de casos en las últimas dos semanas, 
que conlleva al alza de la positividad, 
la cual actualmente bordea el 10% 
en las comunas señaladas.

De hecho se informó de un nuevo 
fallecido producto de la enfermedad, 
con residencia en la comuna de La 
Serena, y un total de 309 casos nuevos 
en toda la región, siendo ellos 104 de 
La Serena, 116 de Coquimbo, 1 de 
Andacollo, 8 de Vicuña, 3 de Illapel, 
9 de Los Vilos, 8 de Salamanca, 1 
de Ovalle, 1 de Combarbalá, 1 de 
Monte Patria, 7 de otra región y 50 
sin notificar. Con esto, se contabilizan 
57.326 casos acumulados, con 1.770 
contagios activos.

TODAVÍA NO SE REABREN LAS RESIDENCIAS SANITARIAS EN LA PROVINCIA

El avance en los planes de vacunación no ha impedido el incremento en contagios, aunque sí los índices de gravedad de la enfermedad en los 
casos positivos.

EL OVALLINO

Autoridades informaron este lunes que cinco comunas de 
la región, entre ellas La Serena y Coquimbo, retrocederían 
a Fase de Preparación debido al alto índice de contagio. 
Indicaron que el 90% de los brotes se producen en el entorno 
familiar.

“DE LOS CASOS ACTIVOS, 
ACTUALMENTE EL 90% 
TIENE ORIGEN FAMILIAR O 
SOCIAL, POR ESO SE HACE 
FUNDAMENTAL EXTREMAR 
LAS MEDIDAS SANITARIAS 
PREVENTIVAS EN TODO 
MOMENTO Y LUGAR”.

ROBERTO VILLALOBOS
SEREMI (S) DE SALUD
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La uróloga pediatra Paz Bustamante recomienda enseñar a los niños y niñas a tomar suficiente agua e ir al baño de manera frecuente.

“Al primer síntoma de infección 
urinaria en niños y niñas, se debe 

consultar al especialista”

PAZ BUSTAMANTE, URÓLOGA PEDIATRA DEL HOSPITAL DE OVALLE

La especialista infantil del recinto médico ovallino recomienda 
a los apoderados asistir a consultas con sus hijos al detectar 
el primer síntoma de patologías ligadas a las funciones 
renales. Destaca promover el consumo de suficiente agua y 
enseñar a los niños a no aguantar las ganas de orinar, sino ir 
periódicamente al baño.

Con larga trayectoria y experiencia en 
el campo de la urología pediátrica, la 
Doctora Paz Bustamante, especialista 
que presta sus labores en el Hospital 
Provincial de Ovalle, destaca algunas 
de las afecciones más comunes y cómo 
tratarlas desde un principio, buscando 
resolver problemas de salud en los niños 
y niñas desde muy temprana edad.

Advierte Bustamante que las patolo-
gías urológicas en paciente pediátricos 
más frecuentes puede dividirse en dos 
grandes grupos, en el que destacan 
primero las genitales, en las que lo 
más frecuente son los pacientes por-
tadores de fimosis, que son pacientes 
con estrechez de prepucio que no 
permite su retracción; los que registran 
criptorquidia donde se ven testículos 
que no han descendido al escroto; o 
pacientes que presentan hidroceles, 
que son quienes tienen líquidos dentro 
de la bolsa escrotal y los pacientes que 
tienen hipospadia, que son aquellos 
que tienen malformaciones del pene 
en distintos niveles en cuanto a la 
salida de su meato uretral. 

El otro grupo de enfermedades lo 
presentan los pacientes que tienen 
problemas en la vía urinaria o del riñón 
propiamente tal, y son quienes padecen 
hidronefrosis que son pacientes que 
tienen dilatación de la vía urinaria, 
pacientes con reflujo vesicoureteral 
que es cuando se observa que hay 
un reflujo de la orina desde la vejiga 
hacia los riñones; pacientes que tienen 
obstrucción pieloureteral donde se 
observa una obstrucción a la salida del 
riñón, y que va provocando un daño en 
ese órgano; pacientes con infecciones 
urinarias a repetición, que registran 
varios episodios de lo mismo, y que 
se ve habitualmente en las niñas, 
pacientes con incontinencias urina-
rias, y pacientes con otras patologías 
obstructivas, que son una amplia gana 
de la urología pediátrica.

“Los padres, ante cualquier diagnóstico 
de cualquier patología urológica, lo ideal 
es que consulten con un especialista 
en la materia, tanto si es una patología 
genital como de la vía urinaria. Mientras 
antes sea la consulta es mejor. Hay 
casos en los que los diagnósticos se 
hacen inclusive en la edad prenatal, el 
ginecólogo le hace a las mamás em-
barazadas el diagnóstico de dilatación 
de las vías urinarias, lo ideal es que 
a lo que nacen los bebés las mamás 
le cuenten a sus pediatras para que 
ellos puedan derivarlos, en este caso 
la uróloga pediatra, para poder iniciar 
un estudio temprano y así disminuir las 
posibilidades de daño renal”, explicó 
la especialista.

ALERTAS
Explicó que es bueno indicar que hay 

ciertas edades en las que es bueno 
estar atentos a las consultas. “Hay 
una gran cantidad de niños que nacen 
con estrechez de prepucio lo cual 
es normal, pero si esta condición se 
acompaña de infecciones o de otros 
síntomas, la consulta al especialista 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

EL OVALLINO

debiera hacerse de manera temprana. 
Pero si la retracción no se acompaña 
de estos síntomas, se puede consultar 
alrededor de los tres años. En cuanto 
a los pacientes que presentan criptor-
quidia lo ideal es que la consulta sea 
dentro del primer año del paciente”.

Con respecto a las otras patologías de 

reflujo o estrechez, la consulta debiera 
ser de manera inmediata.

“En el caso de pacientes que sufren 
dolor testicular agudo, de inicios súbito, 
la consulta debe hacerse de manera 
inmediata, pero a servicios de urgen-
cias, y los médicos de ese servicio 
derivarán en caso de ser necesario al 
urólogo pediatra”.

RECOMENDACIONES
En cuanto a los consejos que se 

puede dar a los padres para prevenir 
patologías, Bustamante se enfocó en 
la consulta temprana como una de las 
mejores herramientas.

“Es fundamental para los niños y niñas 
que presentan infecciones urinarias a 
repetición, que sepan que todas las 
personas debemos ir al baño seguido, 
lo ideal es ir cada dos o tres horas al 
baño, si alguien tiene deseos de ir 
antes, lo puede hacer, pero lo ideal 
es que la vejiga no aguante más de 

tres horas de orina, a excepción de la 
noche. Se debe ir al baño con calma, 
tomarse su tiempo, no ir a la rápida, 
tomar abundante líquido, consultar si 
presentan escapes de orina o infec-
ciones urinarias”, señaló.

Agregó que lo ideal es mantener 
también un buen hábito intestinal, 
presentar deposiciones todos los días 
y de consistencia blanda, y que para 
ello es importante la alimentación con 
alto consumo de frutas y verduras y 
alimentos con fibra. En cuanto al aseo 
genital idealmente debe ser con agua 
que corra sin jabón, 

“También nos consultan por los 
pacientes que tienen incontinencia 
urinaria de día o enuresis. Esto ocurre 
en pacientes que se aguantan mucho, 
que van al baño cuando ya no aguan-
tan más, y hacen un par de gotitas, y 
vuelven a jugar y a aguantar la orina. 
Es fundamental mantener conductas 
saludables, de ir seguido al baño, de no 
aguantarse sino que darse su tiempo 
para ir al baño. Si estas conductas se 
mantienen, en pacientes de más de 
cuatro años y se mojan durante el 
día, o tienen más de siete y se mojan 
durante la noche, también es bueno 
consultar al urólogo”. 

Explicó que los padres no deben 
intentar hacer un retiro muy temprano 
de los pañales, ya que los lactantes 
debieran mantener los pañales hasta 
los dos años, que es cuando se adquiere 
la continencia. 

“ES FUNDAMENTAL PARA 
LOS NIÑOS Y NIÑAS QUE 
PRESENTAN INFECCIONES 
URINARIAS A REPETICIÓN, 
QUE SEPAN QUE TODAS LAS 
PERSONAS DEBEMOS IR AL 
BAÑO SEGUIDO”
PAZ BUSTAMANTE
URÓLOGA PEDIATRA
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La 30° edición del Torneo “Kico Rojas” 
cumplió con las expectativas

DEPORTES RÍO BUENO FUE UNA DE LAS REVELACIONES

En el Estadio Diaguita se llevó a cabo la premiación de la Copa Ciudad de Ovalle. EL OVALLINO

En el Estadio Diaguita se puso 
punto final a la Copa Ciudad 
de Ovalle con las finales de 
las categorías 2005-06, 2007-
08 y 2009-10. La Academia 
Municipal fue una de las 
laureadas de la jornada. 

Tras una semana de competencia 
se puso punto final a la Copa Ciudad 
de Ovalle, popularmente conocido 
como “Torneo Kico Rojas”, debido a la 
tradicional academia que la organiza.  

La gran mayoría de los encuentros se 
desarrollaron en el Complejo Deportivo 
La Higuera, ubicado a un costado del 
río Limarí. No obstante, el gran final 
se dio en el Estadio Diaguita, ante 
la presencia de un buen marco de 
público y las autoridades invitadas, 
tales como el alcalde Claudio Rentería, 
el consejero regional Hanna Jarufe y 
los concejales Cristian Rojas, Fanny 
Vega y Blas Araya.

Edmundo “Kico” Rojas, presidente 
de la academia anfitriona, señaló que 
sin lugar a el campeonato cumplió 
con sus expectativas, “a pesar de que 
hace mucho tiempo no había com-
petitividad en los equipos, creo que 
fue un torneo muy positivo, fue muy 
bueno que los niños hayan vuelto a 
competir con los de su edad. El desa-
rrollo del campeonato fue sin mayores 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

inconvenientes, afortunadamente 
resultó como nosotros esperamos 
que sucediera”, señaló.

Dentro de las finales desarrolladas 
en el coloso de Avenida La Chimba, 
los anfitriones lograron coronarse en 
la categoría 2009-2010, venciendo 
por 5 a 1 a Municipal Punitaqui, las 
cinco anotaciones corrieron por parte 
de Luis Díaz. 

Uno de los grandes protagonistas 
del torneo fue la Academia Municipal 
Ovalle, la cual sumó cuatro títulos. 

En las serie 2007-2008 y 2011-
2012 se impusieron en el “clásico” 

ante Academia Kico Rojas. Los pri-
meros vencieron por 2 a 0 con goles 
de Martín Mundaca y Valentín Alfaro, 
mientras los segundos ganaron por 1 
a 0 con anotación de Johan Gallardo.

Mientras que en la categoría 2005-
2006 la “Muni” alcanzó el mayor 
puntaje para quedarse con el primer 
lugar. Por otra parte en la serie 2013 
se les otorgó el primer lugar, ya que la 
final no se pudo llevar a cabo por un 
caso positivo en uno de los equipos.

“Estamos orgullosos de lo que hi-
cimos, ha sido un año difícil por la 
pandemia, no hemos tenido entre-

namientos normales como años an-
teriores, pero aun así los muchachos 
se prepararon bien para hacer un buen 
torneo, tuvimos cuatro campeones y 
con otras series que igual alcanzaron a 
estar en los primeros lugares. Así que 
estamos felices por el compromiso de 
nuestros niños, monitores y apode-
rados que apoyaron en cada fecha”, 
señaló el presidente de la Academia 
Municipal, Francisco Carvajal.

Por otro lado, din lugar a dudas una 
de las grandes revelaciones del torneo 
fue Deportes Río Bueno. El equipo 
proveniente del sur del país logró en 
su primera participación el segundo 
lugar de la serie 2005-2006 y un 
cuarto lugar en la serie 2007-2008.

Otro de los equipos que alcanzó 
podio fue Monte Patria, quien se 
quedó con el bronce en la categoría 
2005-2006.

“A PESAR DE QUE HACE 
MUCHO TIEMPO NO HABÍA 
COMPETITIVIDAD EN LOS 
EQUIPOS, CREO QUE FUE 
UN TORNEO MUY POSITIVO, 
FUE MUY BUENO QUE LOS 
NIÑOS HAYAN VUELTO A 
COMPETIR”
EDMUNDO ROJAS
ACADEMIA KICO ROJAS
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Club Villalón es el nuevo campeón del 
Campeonato Comunal de Básquetbol de Ovalle

PRÓXIMO TORNEO SERÁ “SÉNIOR”

En el Cendyr Municipal se desarrolló la final entre Villalón y Cancha Rayada. EL OVALLINO

El monarca del certamen, 
organizado por el municipio 
de Ovalle, venció en la final 
a la escuadra de Cancha 
Rayada por 42 a 32 en un 
electrizante encuentro que se 
jugó en el Cendyr Municipal. 

Club Villalón se coronó campeón 
del segundo Campeonato Comunal 
de Básquetbol Interbarrial de Ovalle, 
organizado por el municipio local, a 
través del departamento de Deportes 
y Recreación. Los monarcas vencieron 
en un entretenido partido al elenco de 
Cancha Rayada por 42 a 32. 

El encuentro, que se jugó en el Cendyr 
Municipal, comenzó con el dominio 
de Cancha Rayada, quienes concre-
taron los primeros puntos y tomaron 
ventaja en el primer y segundo cuarto. 
Posteriormente, los jugadores del 
Club Villalón se adueñaron del balón 
y comenzaron a aumentar el marca-
dor, lo que les permitió sobrepasar 
a sus rivales, diferencia que no se 
acortó durante el encuentro y les dio 
finalmente el triunfo. 

El capitán del Club Villalón, Gonzalo 
Díaz, tras el partido indicó que fue 
un partido duro, pero “lo dimos to-
do en la cancha. Nos costó mucho 
entrar en ritmo y nos superaron al 
principio. Jugaron bien y los felicito, 
pero entraron muy ansiosos y quizás 
eso les jugó en contra, eso permitió 
que se impusiera nuestro juego y la 
experiencia en finales, que tiene cada 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

uno de nuestros jugadores”. 
Por su parte, el capitán de Cancha 

Rayada, Daniel Vega sostuvo que 
para ganar la final “nos faltó entre-
namiento, más disciplina. Creo que 
fallamos en el aspecto técnico, pero 
de todos modos estamos contentos 
con el resultado que obtuvimos, por-
que somos jóvenes y aún nos quedan 
muchas instancias, para poder ganar 
el campeonato”. 

En cuanto al balance del certamen 
deportivo, el alcalde de Ovalle, Claudio 
Rentería afirmó que se ha retoma-
do la competencia del básquetbol 
y “estamos muy contentos con la 
respuesta que hemos tenido de los 
equipos locales, que se han animado 

a participar y se ha logrado un cam-
peonato de alto nivel, con buenos 
jugadores y entretenidos partidos. 
Este es el segundo campeonato y 
en el mes de febrero organizaremos 
la tercera versión”.  

En la competencia femenina las 
ganadoras fueron las integrantes de 
Villa Los Naranjos, quienes vencieron 
en la final al cuadro de Llanos de San 
Luis por 33 puntos a 27. 

PRÓXIMO TORNEO 
La tercera versión del Campeonato 

Comunal de Básquetbol Interbarrial se 
jugará a partir de la tercera semana de 
febrero, pero esta vez para categoría 
senior, hombres y mujeres mayores 
de 40 años. Los interesados pueden 
inscribirse en el correo electrónico 
deporte@municipalidaddeovalle.cl, 
en el teléfono 53 2 35553 o en las 
dependencias del departamento de 
Deportes y Recreación ubicado en 
Libertad 592, esquina Santiago. 

“LO DIMOS TODO EN LA 
CANCHA. NOS COSTÓ 
MUCHO ENTRAR EN RITMO 
Y NOS SUPERARON AL 
PRINCIPIO. JUGARON BIEN 
Y LOS FELICITO”

GONZALO DÍAZ
CAPITÁN DEL CLUB VILLALÓN

“NOS FALTÓ 
ENTRENAMIENTO, MÁS 
DISCIPLINA. CREO 
QUE FALLAMOS EN EL 
ASPECTO TÉCNICO, 
PERO DE TODOS MODOS 
ESTAMOS CONTENTOS 
CON EL RESULTADO QUE 
OBTUVIMOS”
DANIEL VEGA 
CAPITÁN DE CANCHA RAYADA

(53) 2448272     
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Gobernadora Regional y Consejeros electos 
ponen foco en la sequía en su primer encuentro 

PREPARAN AGENDA PARA EL MOMENTO DE ASUMIR SUS CARGOS

La sequía y la situación hídrica serán abordados por las autoridades una vez asuman sus 
funciones.

EL OVALLINO

Autoridades regionales 
electas asumirán oficialmente 
sus cargos como consejeros 
regionales el próximo 11 
de marzo, y desde ya han 
indicado que una de las 
prioridades de su labor será 
la de revisar la situación de 
escasez hídrica de la zona.

Un primer grupo de consejeros regio-
nales electos fueron invitados por la 
Gobernadora Regional, Krist Naranjo, 
para conocerse e ir trabajando en con-
junto algunos lineamientos para lo 
que será la conformación del próximo 
Gobierno Regional de Coquimbo, cere-
monia de instalación que se realizará 
oficialmente el 11 de marzo del 2022. 

“Me estoy reuniendo con todas las 
autoridades electas, principalmente 
con las que no han asumido antes 
su rol y entre ellos los Cores para mi 
son fundamentales poder conocerlos 
previamente, tener alguna lectura de 
su visión también, si es compatible 
con la nuestra que traemos como 
Gobierno Regional para desarrollar una 
región sustentable que es nuestro eje 
de desempeño. Por eso creo que este 

Ovalle

tipo de reuniones es muy fructífera y 
poder ver a futuro como viene su asun-
ción, un tema que pudimos conversar 
abiertamente, para que puedan ejecutar 
su labor lo mejor posible”, aseguró la 
mandataria regional.

De Elqui, Limarí y Choapa fueron los 
primeros invitados, la razón de formar 
grupos se decidió por un tema de afo-
ro. En esta instancia, participó Pedro 
Valencia (PS), reconocido fotógrafo de 
La Serena, amante de la naturaleza y 
especialmente las aves, dijo que “lo 

principal que abordamos es el tema 
de la escasez hídrica y cómo se puede 
llegar en ayuda a las familias que la 
están pasando mal, especialmente 
en las zonas rurales, yo creo que el 
hincapié en este periodo que vamos a 
asumir va a estar dado en esta línea”. 

Por su parte, Darwin Ibacache (PDC), 
de la provincia del Choapa, destacó 
que “empezamos conversando algunas 
temáticas que sin duda para nuestra 
provincia son muy importantes, que 
tienen que ver principalmente con la 

sequía que nos afecta y pensamos que 
en un par de meses más será catas-
trófico lo que ocurrirá en esta materia. 
Entonces, es importante empezar a 
tocar estas temáticas, independiente 
que uno asuma en marzo”. 

Sobre algunas propuestas, el consejero 
regional electo agregó que “podemos 
empezar a destinar fondos para ca-
miones aljibe, presentar propuestas 
de tener agua potable sobre todo en 
los tranques que son los que abastece 
principalmente a la provincia del Choapa 
e ir profundizando pozos, estudiar bien 
lo que son las desalinizadoras por el 
efecto que puedan tener en el medio 
ambiente, en los sectores costeros se 
puede ver el tema de los atrapaniebla, 
pero son temáticas que tenemos que 
llegar a ver una vez nos instalemos”. 

Para Tatiana Cortés (PC), este primer 
encuentro fue “muy bueno, es prove-
choso conocernos siempre, conversar 
e hicimos un pequeño catastro del 
estado de situación y coincidimos que 
la principal preocupación es el tema 
del agua, lo que nos afecta de manera 
dramática a nuestras comunidades en 
este momento, entonces sin duda será 
un tema prioritario”. 

Sobre este mismo tema, la consejera 
regional electa por el Limarí, agregó 
que “tienen que funcionar desaladoras 
estatales, no privadas, pero esa agua 
no para el consumo humano, sino que 
esa agua sea utilizada en la industria 
y no como sucede ahora, que llegan 
mineras, se instalan y bueno son las 
que consumen este recurso que es 
para agricultura y consumo humano”. 
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Coquimbo es la tercera región con más 
proyectos de exploración minera en Chile

EN EMPRESAS DE PEQUEÑA Y MEDIANA ESCALA

También lidera en la cantidad 
de prospectos de exploración 
activos, donde totaliza 12 
iniciativas. Cobre, oro y litio 
son los minerales objetivos. 

En su catastro de empresas ex-
ploradoras correspondiente al año 
2021, la Comisión Chilena del Cobre 
(COCHILCO) identificó 177 iniciativas 
de prospección en el territorio nacio-
nal, de las que 24 se encuentran en 
Coquimbo. Convirtiéndola en la ter-
cera región con más desarrollos, solo 
superada por Atacama y Antofagasta 
con 78 y 40 respectivamente. 

“La zona norte de Chile, incluyendo 
las regiones entre Arica y Parinacota 
en el extremo norte hasta Coquimbo 
en el sur, concentran el 90% de los 
proyectos de las compañías explora-
doras catastradas en el país, corres-
pondiente a un total de 177. Entre 
ellas, lidera la Región de Atacama 
que concentra 78 prospectos (44%), 
seguido por Antofagasta con 40 
prospectos (23%) y Coquimbo con 
24 (14%); Arica y Parinacota, en 
conjunto con Tarapacá alcanzan el 
9 por ciento del total analizado”, 
indica el estudio. 

Al mismo tiempo, esta área lidera 
la cantidad de prospectos de ex-
ploración activos, 93 de un total de 
103. Es así como la primera mayoría 
la tiene Atacama con 42, le sigue 
Antofagasta con 29, quedando en 
tercer lugar Coquimbo con 12  ini-
ciativas en estado activo durante el 
período en cuestión. 

ESCENARIO SUPERIOR 
A NIVELES PRE PANDÉMICOS 

Respecto a los minerales objetivos, a 
nivel nacional encabeza el cobre (48 
por ciento), después el oro (28) y en 
tercer lugar el litio (8). Con menor 
participación está el hierro (4,5), 
plata (4), el cobalto (2,8) y el Zinc 
(1,7). Otros metales y los minerales 
industriales representan un 3% de 
los proyectos.

“Como consecuencia del actual 
escenario global, el cual aún se 
encuentra ajustando a las condi-
cionantes productivas determina-
das por el brote del SARS-CoV-2 
en 2020, el presupuesto mundial 

En Chile se registró un presupuesto en exploración minera para el año 2021 de US$ 548 millones, lo que representa un aumento de un 19% 
respecto al periodo previo.

LAUTARO CARMONA

mostró una mejoría, alcanzando los 
US$ 11.243 millones. Esto lo ubica 
en un escenario superior a niveles 
pre pandémicos; ya que en 2019 
el presupuesto declarado fue de 
US$9.285 millones. En 2021, Chile 
pierde el cuarto lugar en términos 
de participación en el presupuesto a 
nivel global, pasando al quinto lugar 
con un 5%. En Chile se registró un 

presupuesto en exploración minera 
para el año 2021 de US$ 548 millo-
nes, lo que representa un aumento de 
un 19% respecto al periodo previo”, 
complementa el catastro. 

Por último, cabe destacar que la 
distribución del presupuesto por tipo 
de empresa se mantiene constante 
respecto a los últimos años. De 
este modo, las mayor concentran 

el 83 por ciento del total y el resto 
se reparte entre las junior con 9, 
medianas con 4 y estatales y otros 
sumando un 4%. 

EL PRESUPUESTO MUNDIAL 
MOSTRÓ UNA MEJORÍA, 
ALCANZANDO LOS US$ 
11.243 MILLONES. ESTO LO 
UBICA EN UN ESCENARIO 
SUPERIOR A NIVELES PRE 
PANDÉMICOS”
COMISIÓN CHILENA DEL COBRE 
(COCHILCO)

A propósito, el pasado 29 de diciembre, hubo novedades respecto al proyecto Ar-
queros. Desarrollo que tendrá una inversión superior a los 200 millones de dóla-
res y que se ubicará a unos 60 kilómetros de La Serena, que ingresó su ADENDA y 
de esta manera reactivó su tramitación ambiental. 
Documento suplementario que ya fue respondido con observaciones por parte de 
la Seremia del Ministerio de Obras Públicas (MOP). 
Cabe destacar que la iniciativa ya cuenta con una Declaración de Impacto 
Ambiental (DIA) aprobada en el Servicio de Evaluación Ambiental en 2016, que 
corresponde a estudios de la segunda fase de la minera y que tuvieron una in-
versión de US$22,8 millones.
Arqueros es un proyecto de explotación y tratamiento de mineral de cobre, que 
incluye el desarrollo de una mina subterránea, la construcción de una planta 
concentradora, un depósito de relaves y obras complementarias para el sumi-
nistro de agua, energía y otros servicios. Dicha operación se proyecta por un 
período de 17 años. 

PROYECTO ARQUEROS
En Chile se registró un presupues-
to en exploración minera para el 
año 2021 de 548 millones de dó-
lares, lo que representa un incre-
mento de un 19 por ciento respecto 
al período previo. 

EL DATO

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo


